## OMNIA POSSUM IN EO QUI ME CONFORTAT

AÑO XLIV

1°-15 Febrero 1967

**NUMEROS**, 840-841

Domicilio Social Isaac Peral 58

Director D. José Luis Gutierrez Garcia. Depósito Legal M. 244-1958

Impreso por IMASO Talleres: Alamedilla-nº 15

## La situación actual de España va a exigir de todos un gran esfuerzo

El señor Algora, presidente de la A. C. N. de P., dice también en Murcia:

· Necesitamos olvidar y renunciar a muchas cosas, a viejos moldes, privilegios y prebendas; respeto para los nuevos valores, aunque sean ajenos; modificación de nuestros esquemas o posturas mentales

· Se trata de comprometerse en una reforma de las estructuras sociales y económicas y en una acción política, en el sentido más hondo y elevado de la palabra

El presidente de la Asociación Católica Nacional de Propagandistas, don Abelardo Algora, ha pronunciado un a conferencia dentro del ciclo "Problemática del mundo moderno".

Entre otras cosas, dijo:

El futuro va a exigir de los católicos un camino de mente y de corazón. No bastará con adhesiónes superficiales ni engañosas palabras. Necesitaremos olvidar y renunciar a muchas cosas, aviejos moldes, privilegios y prebendas. Precisaremos una gran comprensión para la evolución de las ideas; respecto para los nuevos valores, aunque sean ajenos; diálogo sincero y eficaz: humildad para reconocer lo que de autentico haya en otros campos; modificar nuestros esquemas o posturas mentales y un gran corazón para entender al hombre y, haciéndonos más hombres, llevarle el mensaje de salvación.

La situación actual de España va a exigirun gran esfuerzo de los españoles. Nuestro pensamiento y nuestra acción

tienen que estar dotados de un gran vigor en su concepción y en su desarrollo y en su cumplimiento. En el terreno religioso, económico, social, cultural y político, los españoles tendremos que establecer un diálogo que sea cada día más sincero, más valiente y más constructivo. Un estudio de los valores de otras estructuras y un reconocimiento de de lo que de auténtico para el hombre tengan esos valores, me parece que debe constituir uno de los pasos de ese diálogo.

#### La Historia de A.C.N. de P.

El conferenciante dedicó la primera parte de su disertación a hacer la historia de la Asociación Católica Nacional de Propagandistas, que hoy tiene una extraordinaria resonancia de actualidad.

Qué encuentra don Angel Herrera en España?. Què necesidades y qué remedios propone?.

Para Herrera, España es un país don-

de la familia conservaba costumbres e ideas de positivo valor, donde el pueblo tenía virtudes que era preciso despertar, pero donde la moral profesional el sentido de la justicia y el espíritu de trabajo eran inferior a los de otros países. Donde faltaba una conciencia social, bien orientada, definida y solida por falta de un verdadero amor al pueblo. Donde no había instituciones sociales y políticas sólidas, y donde faltaban los hombres preparados para diriair esas instituciones. En 1911, se crea "El Debate". Pero

el espíritu que la asociación aportaba al periódico debía ser salvado de cualquier azar económico y político y para ello se constituyo La Editorial Católica como sociedad anónima por acciones nominativas, con una junta de gobierno que vela porque se mantenga el espíri-

tu fundacional.

1919: Merced a los propagandistas surge la Confederación Nacional Católico-Agraria, que se extiende a toda España.

#### **EN ESTE NUMERO**

- Palabras del Presidente en Murcia
- Carta de Don Fernando Martín Sánchez
- La Iglesia, hoy
- Conferencia del Obispo de Salamanca sobre "La Iglesia y los Seglares"

En 1920, la Confederación Nacional de Estudiantes Católicos, organización profesional al margen de la política, concebida para defender los intereses de los estudiantes en el más amplio sentido.

1924: Los propagandistas, por expreso encargo del cardenal primado, don Pedro Segura, asumen la organización en España de la Juventud Católica, es decir, de la Acción Católica.

1931: Un nutrido grupo de propagandistas funda Acción Nacional. La Asociación, como institución, no interviene en ninguna política partidista. Sus elementos directores, personalmente tampoco. Pero los propagandistas que individual y libremente tengan vocación política, tienen el derecho y el deber en momentos tan críticos de iral campo político como ciudadanos católicos y españoles. Bajo su responsabilidad.

#### Por encima de las formas de Gobierno

Instaurada la República en España, los propagandistas tuvieron que afrontar las pruebas más duras de su fé y patriotismo.

Cuando Acción Nacional tuvo ya cuerpo suficiente, los propagandistas volvieron a sus habituales tareas y sólo los llamados a una acción política se lanzaron a la vida pública con responsabilidad propia e independiente. De allíbrotarian Acción Popular y la Confederación Española de Derechos Autónomos (CEDA).

La Asociación volvió a su terreno de siempre. Diría Herrera: "Se ha realizado un gran esfuerzo por intervenir activamente en la vida pública y de una manera más concreta en las elecciones intervención que, importa advertirlo, no ha sido en ningún caso de la A.C. N. de P.

Intentaron—dice García Escudero la persecución cotidiana del bien posible, lección que quizá es la más dura de aprender para los españoles, demasiado dados al todo o nada, que a veces es gloriosa exigencia ineludible, pero que otras es sólo la excusa del no hacer.

Estamos en 1933. Se inaugura el Instituto Social Obrero como instrumento de formación de minorías obreras; en 1934 se funda el Centro de Estudios Universitarios (C.E.U.), para realzar y preparar lo mejor posible a jóvenes valores católicos. Hoy día es una obra con 1.300 alumnos y 160 profesores.

1936: Estalla el Movimiento nacional España contaba en esos momentos con reservas espirituales antaño desconocidas y que hubiera sido imposible imaginar sin la obra de los propagandistas. el 12 por 100 de ellos murieron durante la guerra. Dos, Antonio Rivera y Luis Campos, están camino de los altares.

Nuevas obras han surgido en los años posteriores: Colegio Mayor Universitario de San Pablo, Biblioteca de Autores Cristianos, Conversaciones Católicas Internacionales de San Sebastián, residencia para graduados San Alberto Magno, Colegio Mayor de Huelva, Escuela Profesional de Hernani (San Sebastián), Servicio de Publicaciones del C.E.U., Jornadas Nacionales de Estudio, Escuela de Ciudadanía Cristiana Instituto Social León XIII, etc., etc., promoviendo cristianamente el bien común, haciendo el bien posible cada día.

#### Los católicos en la vida pública. La A.C.N. de P. ahora

Después de este esbozo histórico se pregunta, "Qué es la Asociación?". Y responde por boca del fundador, P. Ayala, que decía en 1949:

"Una asociación de hombres católicos que han querido y quieren influir en la vida pública directa o indirectamente, pero sin formar partido y uniéndose con todos los católicos y ciudadanos de buena voluntad, para todo lo que sea defensa de la religión y bien común".

Y don Angel Herrera dice ya en 1960: "Dificil es definir a la A.C.N. de P. Es una institución singular. No creo que tenga pareja en otras naciones. El fín de la Asociación es la propaganda en el campo social y en el político. Pero no fué un partido político.

Qué es ahora la Asociación? Qué hace? Qué puede hacer?. Comprometidos y graves interrogantes para el que tiene ahora la responsabilidad de ella.

La Asociación sigue fiel a su naturaleza religiosa y apostólica.

Sin embargo, estimo que deberán hacerse nuevos planteamientos. Ya no se trata de movilizar al pueblo ni de revivir sus virtudes, ni de llevarle una doctrina social, sino de comprometerse en una reforma de sus estructuras sociales y económicas y en una acción política en el sentido más hondo y elevado de la palabra.

El señor Algora acabó diciendo:

"Es hora de trabajar serenamente, homogéneamente, sin personalismos y distingos. Un trabajo profundo, constante, buscando el servicio a los demás. Es un país en pleno desarrollo; donde el proceso económico produce unas inmediatas e importantes consecuencias sociales y políticas, no podemos permanecer indiferentes, sino en actitud de ayuda, de previsión, de estudio.

#### LA POSIBLE REVISION DEL CONCORDATO ENTRE ESPA-ÑA Y LA SANTA SEDE

## Declaración del portavoz oficial del Vaticano

La posible revisión de algunos puntos del Concordato entre España y la Santa Sede no sentaría precedente para una posible revisión de otros Concordatos. Tratándose de situaciones diversas, cada caso se estudia y se examina en su texto y contexto. Tal es el resumen de las declaraciones formuladas por monseñor Fausto Vallainc, director de la Sala de Prensa del Vaticano, en su habitual conferencia de Prensa de los viernes.

La afirmación de monseñor Vallainc responde a una pregunta formulada la semana pasada por un periodista vinculado con una publicación, en la cual se afirmaba que la Santa Sede estaba dispuesto a revisar el Concordato con España y que no se oponía a revisar el de Italia. - Efe.

A.B.C. 18-11-66



XVIII Tanda de Ejercicios Espirituales, organizada por los miembros del Centro de Lérida de la A. C. N. de P., dirigida por los Rodos. D. Bosé Blanas, Director de la Casa Diocesana de Ejercicios y D. Antonio Cerdá. Consiliario de los Hombres de A. C.

Lárida, Casa Diocesano de Ejercicios Espiritualés "Nuestra Señaro de la Academia", del 14 al 10 de marzo de 1967

#### CENTRO DE MURCIA

Sobre el tema "La Situación Religiosa de la Universidad Española", y dentro del ciclo dedicado a la "Problemática del mundo moderno" organizado por este Centro, pronunció una conferencia el 11 de Febrero el Dr. DON JOSE GIMENEZ Y MARTINEZ DE CARVAJAL, Pbro. Consiliario del Centro de Madrid de la A.C.N. de P., Catedrático de D. Público Eclesiástico y Relaciones entre la Iglesia y el Estado de la Universidad de Madrid.

## LA IGLESIA, HOY

## NUEVA CARTA DEL P. ARRUPE SOBRE PROBLEMAS SOCIALES

Como complemento de la carta que el P. Arrupe dirigió a los superiores mayores de Hispanoamérica, el propósito general de la Compañía de Jesús ha dirigido una segunda carta a todos los padres miembios de los C.1.A.S. (Centros de Investigación y Acción Social) del continente americano. En ella explica el sentido del documento dirigido a los provinciales con estas palabras: "Con ella" pretendía sacudir de nuevo las conciencias y ponerlas en estado de alerta ante el contraste existente entre nuestro deber iesuitas y nuestras exiguas realizaciones en el campo de la justicia sosocial". Era, por tanto, mi intención hacerpatente a todos, comenzando por ustedes mismos, mi decisión de que la Compañía se aprestase con renovado empeño a la tarea de humanizar la sociedad. Digo nuevo empeño, porque hasta la estrategia misma del gobierno de la Compañía intenta adquirir una mayor flexibilidad".

Con el humor de una carta familiar, el P. Arrupe añade: "Ni siquiera la opinión tan extendida de que otra carta del padre general no va a conseguir más que las anteriores ni va a mejorar el estado social injusto en América Latina y en el resto del mundo ha alterado mi convicción de que Dios lo quiere y de que la Compañía debe y puede imponerse a sí misma aún mayores sacrificios que los ofrecidos hasta ahora. Con esto ninguno de ustedes debería dudar de la voluntad de la Compañía ni de que yo personalmente me identifico con quien dé prioridad al apostolado por la justicia social en las circunstancias concretas de América Latina".

Expone de spués las dificultades de este apostolado social y la necesidad de una especialísima unión con Dios de quienes se dedican a él. "Cierto-escribe-que el amor al prójimo no es distinto de la caridad con que amamos a Dios. Tanto, que nadie puede temer el hallarse un día sin Dios por haber dado la vida por el projimo, toda de una vez o día a día, como a pedazos. Pero es tan difícil afirmar y acertar con el amor auténtico del prójimo que debemos verificar reflexivamente si estamos seguros de que es el auténtico amor al prójimo lo que nos dicta nuestra actitud y nuestro proceder las veinticuatro horas del día".

La carta concluye con este valiente

párrafo: "La Compañía se fía de ustedes y por eso les confía una obra tan urgente y tan única, que les debe llevara firmar un compromiso con ustedes mismos, de impedir a todo trance cualquier falsificación de su misión y su mensaje. Así como he declarado que la Compañía tiene contraída cierta obligación de reparar visiblemente sus deficiencias, así creo justificado esperar de cada uno de ustedes y de sus equipos una toma de

posición vital que convierta sus personas mismas en luz e inspiración".

#### EL ATEISMO: SITUACION EN ESPAÑA.

Varios grupos de jesuitas de varios países trabajan en el tema del ateismo por expreso encargo del Papa Pablo VI El grupo español—compuesto por 14 especialistas—se ha planteado también, el problema del ateísmo en nuestra Patria, llegando a unas preocupantes conSigue en la página 4

"La Iglesia pertenece tanto al pueblo como al Clero", escribe el Cardenal Heenan en una pastoral dirigida a los católicos ingleses. - "El último bautizado esta mañana estan realment e miembro de la Iglesia como el mismo Papa". - La mayor parte de los laicos hasta ahora han ofrecido su dinero y sus criticas, pero no su tiempo y su capacidad".

### EL SR. MARTIN-SANCHEZ JULIA NOS REMITE LA SI-GUIENTE CARTA

Sr.D. Abelardo Algora
Presidente de la A.C.N. de P.
MADRID

Mi querido amigo y Presidente:

Si la A.C.N. de P. no produjese también flores de santidad, estaríamos perdidos.

En Valencia, se sigue expediente canónico para beatificación del que fué uno de los miembros más destacados durante muchos años, de aquel Centro: JOSE MARIA HARO SALVADOR.

Fué de la Carrera Judicial, dedicado luego a la Magistratura del Trabajo, en la que era Jefe en Valencia cuando falleció. Ha sido Consejero de la Asociación, Secretario de Centro, etc. etc. Todo ello consta en el Boletín y en los archivos de la Secretaría Nacional.

Me piden toda clase de pruebas y referencias para acelerar la causa de la beatificación, que ya está muy avanzada, y por eso te ruego que ordenes, bien publicándolo en el Boletín o haciéndolo público en las reuniones de los Propagandistas, que, tanto directamente por Secretaría General, repasando el Boletín y los archivos, como por otros propagandistas, —entre los cuales hay varios amigos de tan eximio y santo compañero— se remita a D. Manuel Cortés, del Consejo de HH. de A.C. de Valencia, calle de Comedias, 20, todo cuanto recuerden del santo compañero.

Hace pocos años se publicó una bibliografía o colección de discursos en un acto dedicado a honrar la memoria de José María Haro. En Secretaría General debe haber ejemplares del Boletín que lo contiene y no creo que se hayan perdido en la mudanza.

En una palabra, te ruego tomes con eficacia los medios para reavivar nuestro espíritu y nuestra hermandad.

Y esperando su efecto, te abraza.

Fernando Martin-Sánchez Juliá

A. C. N. de P.

clusiones que han sido publicadas por la revista "Mundo Social".

Este informe comienza afirmando que "el ateísmo existe en España en todas sus formas y tiende a crecer hacia un fenómeno masivo".

Se pregunta después por las causas de este crecimiento y su diagnóstico señala las siguientes.

- "La deficiente instrucción y formación religiosa" y "la desconexión entre la doctrina y la vida de piedad". Ha habido excesivo espíritu conservador ante los problemas bíblicos, teológicos, morales y filosóficos".
- 2) "Las imperfecciones de la imagen de Dios la exponen a caer con la rápida ilustración ambiental. Es frecuente, por ejemplo, una nociva exclusividad de la imagen del Dios-Juez, resultado de la prevalencia del moralismo, del carácter central dado en la predicación al pecado y al infierno, de la concepción exclusiva de la redención como aplacamiento".
- 3) "Hace daño en muchos sectores la implicación que parece, a sus ojos tener la Iglesia con la injusticia social, los ego ismos de clase y otras manchas de nuestra sociedad. Esto lógicamente solo lleva a un cierto anticlericalismo, pero es sicológicamente fácil pasar de ahí al pleno ateismo.
- 4) "La misma oficialidad de la religión católica resulta entonces ambigua: si bien favorece la difusión de las ideas religiosas e impide las propagandas disolventes, sin embargo produce reacciones, hace confundir planos favorece una cierta inercia."
- 5) "Una fuente aún más seria de peligro le viene a España de su misma situación de país de religiosidad tradicional. Dada la movilidad demográfica, laboral y cultural, al estar la religión integrada como un elemento de la estructura social, el cambio brusco (emigración, ilustración...) no encuenuna fé y una práctica suficientemente interiorizada y personalizada como para resistir".

Este informe sobre el problema del ateísmo en España concluye señalando los remedios más urgentes. Destaca especialmente la necesidad de un estudio sociorreligioso más completo y detallado. Pide que se preste una mayor atención a los sectores más amenazados: universitarios, obreros industriales, emigrantes. Y sobre todo una revisión de los métodos de enseñanza de la religión en todos los niveles.

## PREOCUPADO DOCUMENTO DEL CARDENAL DE SE-VILLA ANTE EL CRECIMIENTO DE LA INCREDULIDAD EN LOS GRUPOS UNIVERSITARIO Y OBRERO

"No deben engañarnos las masivas manifestaciones de fe. Tenemos en España un porcentaje elevado de indiferentes"

SACERDOTES, COLEGIOS Y COFRADÍAS DEBERÁN REVISAR SUS COM-PORTAMIENTOS Y ORIENTARSE HACIA LA CONQUISTA DE LOS ALEJADOS

"Estamos seguros de que la descripción que hacemos sobre nuestra realidad socio-religiosa chocará fuertemente con la mentalidad de no pocos de nuestros cristianos, que mantienen una imagen un tanto falso de nuestra situación religiosa, engañados por las apariencias de una tradición uniformemente católica. No queremos ser pesimistas, pero tampoco ingenuos", escribe el cardenal de Sevilla en un documento pastoral que acaba de publicar el "Boletín oficial" de la diócesis sevillana, y que es uno de los estudios más lucidos entre los realizados sobre la problemática religiosa de la España actual. Con un estilo preocupado y sincero monseñor Bueno Monreal pone el dedo en la verdadera llaga urgente de nuestro catolicismo: la curva creciente de descristianización de nuestro pueblo, especialmente en sus grupos universitarios y obrero.

Partiendo de una encuesta realizada entre todos los sacerdotes de la diocesis, el arzobispo de Sevilla señala que entre sus diocesanos existe un amplio grupo "formado por sectores de descristianizados ya o en proceso de descristianización progresiva, en los que no se vive personalmente la fé en Cristo y no se da una acción de la Iglesia verdaderamente salvadora, pese a un cumplimiento sacramental más sociológico que religioso." Estos núcleos han perdido la relación con la fé que vivieron sus mayores. Y constituyen hoy auténticos grupos de misión". Podemos comprobar así "un porcentaje elevado de alejados e indiferentes".

"No deben engañarnos—subraya el cardenal—las masivas manifestaciones de fé. Ni tampoco el que la inmensa mayoría de los alejados de la Iglesia reciban algunos de los últimos sacramentos. Uno y otro hecho demuestran que hay en los más de nuestros alejados, un rescoldo de fé que aviva en algunos momentos religiosos extraordinarios o por la proximidad de la muerte. Pero se trata en muchos sectores de una fé sin aliento suficiente para informar la vida ni fuerza para resistir las circunstancias adversas".

Este hecho preocupante se agrava si se tienen en cuenta otros dos factores:

- —que "es grande la masa de quienes practican un cristianismo que podría llamarse sociológico, reducido a la recepción de ciertos sacramentos, a los que se ven como obligados por el ambiente social, sin que corresponda a los mismos una verdadera fé."
- —y que "aumenta el número de ateos teóricos, que son todavía pocos en nuestra diócesis, pero constituyen minorias dinámicas con fuerza y prestigio ante los grupos humanos en que se desenvuelven".

## E INTELECTUALES

Monseñor Bueno Monreal pasa después a examinar en concreto el problema en los ambientes universitarios. Y trás recordar algunas encuestas realizadas sobre sus problemas religiosos y que demuestran el aumento de los descreidos entre ellos, añade:

"El aumento de descreidos no ha sido sólo cuantitativo, sino también cualitativo. Los nuevos ateos no son vergonzantes de su increencia. La profesa n públicamente. Y a veces avalan su incredulidad con una conducta humanamente ejemplar, al menos en sus aspectos sociales profesionales. Este fenómeno de la incredulidad no aparece reducido a grupos de jóvenes. Empieza a manifestarse también, con síntomas crecientes, entre algunos intelectuales, en artículos de revistas, libros, exposiciones escolares, conferencias, etc".

EL ALEJAMIENTO DE LOS OBREROS "El grupo humano más a lejado de la Iglesia es, con todo, el del mundo del trabajo—posrigue el cardenal—, y su alejamiento se hace más sensible por tratarse de un grupo cuantitativamente mayor". La vida religiosa de este grupo-recuerda monseñor Bueno—es muy baja: la práctica dominical entre ellos oscila entre el dos y el diez por ciento, según zonas. Los párrocos de barriadas obreras viven con angustia apostólica esta sitación". "La Iglesia como tal está ausente de este grupo, a pesar de la extraordinaria labor de algunos militantes de los movimientos especializados de nuestra Acción Católica, especialmente de la H.O.A.C. la J.O.C., las Vanguardias Obreros y las Hermandades del Trabajo".

LAS CAUSAS DE ESTA PERDIDA DE FE. – El documento pastoral pasa luego revista a las causas de este descenso de la fé. En el mundo universitario alude a "la fuerza laicizante de la cultura moderna, con su bagaje subyugante de un humanismo arreligioso, la autocrítica de la fé en relación con la vida y las necesidades de los hombres de nuestro tiempo, un cierto espíritu de rebeldía connatural con todo joven, etc."

Respecto a las causas del alejamiento de los obreros señala las condiciones duras de vida de muchos de ellos" y, sobre todo, "la convicción de que la Iglesia no ha entrado en su mundo", convicción que se agrava" con la idea de que, por el contrario, la Iglesia ha convivido con otros grupos a los que ellos atribuyen la causa de su situación injusta. Denuncian como escandaloso el testimonio de los cristianos que no tienen sentido social y recusan a una sociedad que, afirmándose católica evade el dar respuestas a sus demandas.

LA POSTURA DE LA IGLESIA ANTE ESTE PROBLEMA. — Ante este proceso de descristianización ?cuál ha sido, cuál debe ser la postura de la Iglesia?. Tras recordar el sentido de conquista típico de la evangelización de los primeros siglos cristianos, el cardenal de Sevilla afirma que "nosotros, por el contrario, consumimos la mayor parte de nuestras energías apostólicas en el cuidado de las parcelas ya cultivadas". Pero esta no es la postura justa, porque "la Iglesia no puede ser jamás, un grupo cerrado, una institución asequible solamente a un sector privilegiado". "Por todo lo cual -concluye monseñor Buenourge revisar toda nuestra vida, actitudes y comportamientos, a fin de orientarlos hacia la acción misionera" de conquista de estos alejados.

?Y en concreto? Refiriéndose al mundo universitario, el cardenal encomienda esta tarea sobre todo a las familias de los mismos estidiantes: "Casi todosdice- provienen de familias cristianas Las influencias negativas solo pueden ser contrarrestadas por el testimonio adecuado de fé por parte de las propias familias a que pertenecen". También los intelectuales católicos tienen en este terreno una misión fundamental: "cuiden el testimonio de ejemplaridad de su conducta, tanto en lo profesional como en todos los órdenes de la vida. La huella de un maestro bueno puede hacer tanto bien como mal la del malo".

Respecto al mundo obrero, el arxobis-

po de Sevilla afirma que, puesto que su alejamiento "hay que atribuirlo, en parte no pequeña, al grave escándalo de muchos cristianos en su conducta social", la respuesta deberá comenzar por "obras que demuestren nuestra fé en la dignidad de la persona humana y en la esencial igualdad de todos los hombres". Para ello—añade— "debemos renovarnos en nuestra vida, eliminando todo lujo y derroche que no puede menos de ser irritante para quienes padecen estrechez, y que es duro contratestimonio si el despilfarrador es persona conocida como creyente".

ACCION SOCIAL DE SACERDOTES, COLEGIOS Y COFRADIAS. - Bajando más a lo concreto, el documento arzobispal seña la una serie de tareas de acercamiento cristiano al mundo de los pobres para los diversos grupos cristianos:

Los sacerdotes "han de tener un aliento profético para denunciar con prudencia, pero también con valentía, las injusticias de nuestro mundo y para proyectar luz de Evangelio sobre los problemas concretos con que se enfrentan los hombres de nuestros días". Deberán además, "dar testimonio de servicialidad, desprendimiento y apertura indiscriminada a todos", aunque "con atención especial para los más pobres". Los colegios de la Iglesia "habrán de borrar toda distinción hiriente entre pobres y ricos, entre alumnos gratuitos y de pago". "Sabemos—añade el prelado— de sus dificultades económicas al no contar con más medios que las cuotas de sus alumnos, pero se esforzarán por acercarse con decisión, en cuanto sea posible, a una verdadera igualdad de oportunidades".

Las Cofradías y Hermandades de culto, "a la vez que atienden a sus fines específicos en la veneración de sus imagenes y en la predicación popular que suponen sus desfiles procesionales, cuidaran de evitar cualquier derroche que pudiera resultar irritante y dedicarán a obras de caridad cuanto pudieren".

APOSTOLES SEGLARES Y SA CERDO-TES OBREROS. - La última parte del documento episcopal señala que "los obreros deberán ser los primeros apóstoles de su mundo". "Este es el fín—señala—de la Acción Católica Obrera, de las Hermandades del Trabajo y de todas las organizaciones apostólicas especializadas. Es necesario que entiendan bien su verdadera misión. Y nadie debe extrañarse si a veces acusan determinados defectos propios de las instituciones que viven en vanguardia, rodeadas de dificultades especialisimas.

## EL PADRE ARRUPE, EN UN VIGOROSO DOCUMENTO, TRAZA LAS ORIENTACIONES QUE DEBE SEGUIR LA COMPAÑIA DE JESUS EN MATERIA SOCIAL

- Es lamentable que haya aún en altos cargos de la Compañía quienes no han comprendido la importancia del problema social.
- Para los jesuitas es una obligación moral el repensar todo su apostolado para ver si responde a lo que pide la justicia.
- 3) El carácter económicamente exclusivista de ciertos colegios obliga a pensar que deben desaparecer o cambiar radicalmente.
- 4) Es necesario que tengamos el coraje de abandonar las obras tradicionales que hoy tengan menos importancia o urgencia.
- 5) Es evidente que la Compañía de Jesús está al servicio de todos los hombres, pero con preferencia al de los más pobres.
- 6) Que vuestro lenguaje no sea hiriente, áspero o demagógico, pero no os maravilleis si la verdad no les gusta a todos.
- El decir la verdad nos traerá problemas con algunas de nuestras relaciones actuales. Pero nuestra fuerza es Cristo.
- 8) Toda nuestra acción social debe ir precedida por un testimonio de vida dura y virilmente austera como la de Cristo pobre.
- Hay que recordar que la justicia social no se satisface con limosnas, sino facilitando a todos el desarrollo de su personalidad.
- 10) Debemos preguntarnos si las clases más acomodadas no han recibido en nuestros colegios una confirmación de sus prejuicios de clase.

## LIBERTAD RELIGIOSA

A libertad no destruye a la unidad religiosa, sino que la pone en evidencia cuando de veras existe. En cambio, la falta de libertad deja en descalabrada aituación polémica a quien afirma que la unidad religiosa de la nación debe defenderse como un preciado tesoro; pero como prueba única de su existencia presenta una solemne declaración oficial.

Las últimas encuestas de sociología religiosa acusan en España datos como éstos: un número siempre reducido de no católicos adscritos a confesiones cristianas o no cristianas; un número igualmente reducido, pero preocupante por su nivel intelectual o por su influencia, de indiferentes que lindan con el ateísmo teórico; la creciente marea de hábitos mentales y prácticos laicos; la desgana en el cumplimiento religioso de un buen porcentaje de bautizados que sólo recuerdan serio en las grandes ocasiones de la vida y de la muerte, y la impregnación todavía general de las costumbres, el lenguaje, las artes, el tono de la familia y de la calle por un catolicismo que se hunde en los siglos, pero que rebrota fresco aún en la piedad viva de las gentes. A la Iglesia realistica de hoy no le interesan las interminables discusiones verbales sobre si estamos o no en situación de pluralismo religioso; que hablen con sus conductas los propios españoles. (Ya 23-11-67)

# La incredulidad, problema religioso del futuro

El seglar ha de estar situado en el mundo y comprometido con él La acción laical individual, for ma básica del apostolado seglar

CONFERENCIA DEL OBISPO DE SALAMANCA SOBRE "LA IGLESIA Y LOS SEGLARES"

El obispo de Salamanca, monseñor Mauro Rubio Repullés, disertó en el Instituto Central de Cultura Religiosa Superior sobre el tema "La Iglesia y los seglares". Fué su conferencia la primera de un ciclo que sobre el tema "La Iglesia posconciliar" ha organizado el citado Instituto como preparación a la festividad de Santo Tomás de Aquino, Patrono del centro, que precisamente este año celebra sus bodas de plata.

Monseñor Guerra Campos, director del Instituto, hizo una breve introducción al ciclo. El Instituto Central de Cultura Religiosa Superior, dijo, nació por decisión de la Acción Católica hace ahora veinticinco años, con el fín de proporcionar a los seglares un medio de educación teológica, de formación religiosa superior. Una vez más, este año el Instituto cumple esta finalidad por medio de este ciclo de conferencias, la primera de las cuales ha sido encomendada al obispo de Salamanca.

Monseñor Guerra Campos agradeció al obispo de Salamanca su conferencia inaugural, de la que ofrecemos en resumen los puntos principales:

El Concilio Vaticano II no se ha fijado tanto en problemas pasados como en problemas de la Iglesia en el presente y, sobre todo, en problemas y exigencias del futuro de la Iglesia y del mundo. El Concilio quiso ser una respuesta que iluminara las urgencias y esperanzas del mundo que está por venir.

#### CRISIS ESTRUCTURAL EN EL MUNDO

Se está produciendo en el mundo una crisis de carácter estructural. Es evidente que se está terminando una civilización rural y estamos entrando en una civilización nueva, con esquemas diferentes, una civilización urbana. Esta nueva civilización traerá consigo un repertorio de problemas religiosos de suma trascendencia. El principal problema religioso del futuro será el de la incredulidad, no sólo la de carácter marxista, de raiz materialista, que seguirá vigente muchos años todavía, sino una incredulidad de nuevo cuño producida por la despersonalización, masificación, erotización de los hombres y por el

avance vertiginoso de la ciencia y de la ciencia y de la técnica. De alguna forma ya estamos llegando a esta nueva situación.

El Concilio ha querido ser una respuesta anticipada a estos problemas y una luz orientadora para los hombres católicos del hoy y del mañana. Tras aspectos ha señalado el Concilio con respecto a las laicos. Primeramente ha dicho que es un laico. No ha dado una definición ontológica, pero ha hecho una descripción del mismo: es el hombre que participando activamente de la Iglesia, aunque sin función oficial que desempeñar en ella, está por vocación abierto a dos perspectivas: a participar de la acción de la Iglesia, de la que es miembro, y a actuar en el mundo del que forma parte. Ni la Iglesia es de o para el clero ni el mundo es para o de de los laicos.

Su actuación en el mundo consiste en colaborar en el proceso de la tierra hacia su salvación, en acabar la creación en conseguir que el mundo sea expresión de la comunión entre Dios y los hombres. En este sentido, y de acuerdo con la perspectiva conciliar, el laico ha de enderezar todo el temporal y ordenarlo a su fín propio, Dios, por medio de Cristo.

#### TESTIMONIO Y COMPROMISO

Su actuación en la Iglesia la define el Concilio con dos palabras: evangelización y santificación. Una forma específica de evangelización es el testimonio de su propia vida, completado por el de su plabra. Para poder dar este testimonio, el laico ha de estar situado en el mundo y comprometido con él. Su compromiso ha de estar presidido por las tres virtudes teologales.

La acción laical puede ser desarrollada individualmente—forma de apostolado seglar basica—y colectivamente.
Dentro de la acción colectiva es donde
caben las actividades de la Acción Católica, definida por el Concilio como
acción laical organizada, dependiente
de la jerarquía, pero sin perder su naturaleza y condición de laical". La jerarquía puede determinar esta vinculación mediante el mandato. El mandato
es la acción de la jerarquía que vincula
a un determinado movimiento seglar para hacerlo más explícitamente partícipe
en la acción eclesial".

#### NECROLOGICA

En el mes de Febrero ha fallecido e l padre de nuestro compañero D. Luis de Diego Samper, Consejero Nacional y Secretario del Centro de Zaragoza.